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体育总局拟8月举行首届中国飞盘联赛

比赛场地为十一人制足球场
在飞盘项目的网络热度与争议度双走高的当口，昨日，随着国家体育总局社会体育

指导中心新发布的一份通知，飞盘的体育属性在国内又一次得到了官方认证。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

这份通知的全称是《体育总局社
体中心关于举办中国飞盘联赛有关事
宜的通知》，它给出了两条重要信息：
其一，将飞盘定位为一项在国内受欢
迎的体育运动，“飞盘运动深受群众喜
爱，近年来发展迅速，已成为全民健身
活动的重要组成部分”；其二，“拟于
2022年下半年举办首届中国飞盘联
赛”，赛事名称为“2022-2023年中国
飞盘联赛”。

对一部分人来说，这个办赛消息
可能来得有些突然，但现在的情况就
是，如果一切顺利的话，首届中国飞盘
联赛在下个月就要启幕了。

目前，该项联赛的拟举办时间分
为两个阶段：今年8月至明年2月为
分站赛阶段（又将分为小组赛和淘汰
赛），公布出来的办赛候选城市包括
北京、上海、杭州、成都、广州、武汉
等；拟于明年5月举办总决赛，地点
待定。

联赛中设置的比赛项目为团队飞
盘（男女混合），这也是目前国内最常
见的飞盘活动开展形式。规则方面则
是执行世界飞盘联合会颁布的《团队
飞盘竞赛规则（2021-2024）》，并会根
据比赛场地情况进行调整。

根据这份通知，基层社区、企事业
单位、社会团体、学校均可组队报名参
赛。队伍通过官方平台报名，分站赛
限举办地本省（自治区、直辖市）队伍
参赛。

分盘项目之所以在近期“人红是
非多”，相当一部分争议就是集中在了
场地问题上。“玩飞盘为什么要占用足
球场”，这是其中具有代表性的一条质
疑。不过，根据国家体育总局社会体
育指导中心发布的新通知，首届中国
飞盘联赛的计划使用场地正是各举办
城市的十一人制足球场。“十一人制足
球场划分为两片飞盘场地，长100米、
宽30米，得分区长18米、宽30米。具
体比赛场地数量根据队伍报名情况确
定。”

“人”红是非多
占球场引争议

其实，这早就不是国家体育总局
社会体育指导中心第一次来出面“认
领”飞盘项目了。通过在该中心官网
上的关键词搜索，这事最早在2018年
时就已有眉目。

2018年12月，国家体育总局社会
体育指导中心公布了一份办赛指南和
参赛指引，其中就包括《飞盘项目办赛
指南》。2019年，国内分别举办了飞
盘教练员和飞盘观察员的培训班。
2019年10月，在该中心对次年赛事活
动的推介会上，飞盘与广场舞、轮滑、
健身瑜伽、门球等30多个项目一起榜
上有名。

一个运动项目够不够正规，是否
有规章文件去支撑历来被作为重要参
考。在这一点上，飞盘项目也已在路
上。

2021年11月，《全国飞盘运动竞赛
规则（试行）》与《全国飞盘运动裁判法
（试行）》一同问世。今年4月，在国家
体育总局社会体育指导中心公布的
2022年部门预算中，也明确了该中心
对飞盘项目的管理和指导之责，“并推
动上述人群体育运动和项目的普及与
提高”。另外值得一提的是，在教育部
4月印发的《义务教育课程方案和课
程标准（2022年版）的通知》中，极限
飞盘作为新兴体育项目已被正式列入
义务教育阶段课程。

官方盖章认领
早不是第一次

花几十元就能买一只入门飞盘；
在有经验者的指点下，很可能第一次
参加活动就能跟大家玩起来，比较有
即时满足的快感；活动前不需要尬聊
铺垫，因为只要玩起来，大家会自然地
熟络起来；非接触式项目，人数灵活，
让不同性别的人能相对方便地一起活
动……在近一年里，飞盘于城市年轻
群体中热度陡升，与这些项目自带的
长处有直接关联。

然而，与飞盘的闪光一面同样醒
目的还有它的“黑红”体质。在某主打
短视频的网络平台上，点赞数破万的

短视频可谓比比皆是，但一些人宣传
的方向和看客的关注点似乎“歪”了。
衣着性感、戴着长美甲的漂亮小姐姐，
不管她们是在草地上摆拍还是去真玩
的，反正“飞盘媛”和“网红项目难长
久”的质疑已经出现了。

另外，场地问题也成一大痛点。
在双休日与工作日下班后时段城市足
球场地仍供不应求的情况下，部分飞
盘爱好者群体利用足球场开展活动，
这就引发了不同群体间的矛盾和网络
上的激烈讨论。

飞盘并不是第一个与足球产生

“抢场地”话题的项目，在这件事上，橄
榄球是它的前辈。在目前国内城市足
球场地以社会化、市场化运营为主流
的情况下，除了有关行政部门可做政
策上的扶持与规划外（比如多新建场
地、在众项目间多做科学规划），不少
事情其实最终还是会交给市场去消
化。
“在场地上同时布置足球和飞盘

的规则线，如果这可以为球场带来更
稳定的长期客户或低谷时段人流的
话，我觉得这是一件好事。”一位沪上
足球场地的运营者如此告诉记者。

容易上手强社交，却难免另类开荒

输掉比赛的感觉，弗里茨并不陌
生，但从没有哪一次让他这么痛过，痛
到想哭。面对腹肌明显带伤、发球都
只能勉力而为的纳达尔，他只能眼睁
睁地看着对方再铸传奇。

战斗到最后再铸传奇

五盘大战，耗时4小时21分钟，在被
问到为何坚持不退赛时，纳达尔说他就
是想要完成比赛，这份坚持甚至与胜负
无关。“腹部的伤不是什么新伤，已经有
些日子了，只是这回尤其糟糕，疼得有点
要超过我所能承受的了。”“我真的想要
完成比赛，输赢都没关系，当然我更希望
获胜。所以我豁出去了。”

在这场五盘大战中，很多人都是
在第二盘第七局时感觉到了纳达尔
明显的不对劲。他在发球速度几乎
降到了职业女球员的标准，并且看得
出是使不上力或者不敢使力的状

态。在艰难保发、以4比3在第二盘
暂时领先后，纳达尔申请了医疗暂停
并离场。
“我的身体状况总体良好，但腹部

确实出了点问题。”在众多职业球员
中，纳达尔属于特别不爱多谈自己伤
情的那类，不过赛后在媒体的追问下，
他还是承认了自己在本场比赛中遇到
高难度挑战。“有许多个时刻，我都觉
得自己没办法完成比赛了。”

纳达尔的伤情，不仅观众们看到
了，坐在观众席上的他的父亲和姐姐
也看到了，并且，他们无疑是更知晓内
情的人。“姐姐和父亲告诉我，应该要
退出比赛。对我来说，在比赛时中途
退赛是一件很困难的事情。尽管在职
业生涯中我经历过几次这样的情况，
但我讨厌这么做。”战斗到了最后的纳
达尔，他获得了自己职业生涯的第八
个温网四强名额。

半决赛主角都有点故事

按照签表，纳达尔将与克耶高斯
在温网男单半决赛中遭遇。而在这场
比赛开打前，他俩各自都面对着一些
干扰因素：纳达尔的问题是伤病的不
确定性，而克耶高斯的困扰则来自于
有些遥远的澳大利亚法庭。
“当赛事打到最后，球员自己就要

做出所有的决定，不过我也需要听到不
同的意见，我需要用正确的方式去应
对。相比温网夺冠，健康更加重要。”在
以艰难甚至是有些惨烈的状态进入到
本届温网男单四强后，纳达尔不得不让
自己处于“待定”，他的表态是——能否
继续坚持参赛得看身体状况而定。

这是现实又无奈的事。甚至，哪怕
是纳达尔的很多“事业粉”，在看到他由
法网到温网的一路带伤坚持后，都在心
疼地表示就此退赛未必不是好的选择。

与纳达尔的顽强坚持相比，克耶
高斯的干扰因素就有些不太光彩了。
这是他第一次闯进温网男单半决赛，
但不少人却在关心他与前女友闹出的
指控纠纷将在法庭上如何收场。据澳
大利亚媒体报道，因涉嫌于去年袭击
前女友，克耶高斯将在下个月堪培拉
的法庭上出庭受审。

纳达尔与克耶高斯有过九次职业
交手，目前以6胜3负处于上风，并且
在近三次交锋中，纳达尔都是赢家。
具体到温网草地场的话，他俩在此处
曾两度过招，分别是2014年的第四轮
和2019年的第二轮。2014年那场比
赛也是纳达尔与克耶高斯在职业赛场
上的首度交锋，结果克耶高斯爆冷胜
出；而在2019年温网第二轮中，赢家
就换成了纳达尔。

在晋级本届温网四强后，克耶高斯
取得了两项成就：其一，他成为自2005
年休伊特之后首位锁定温网男单半决赛
入场券的澳大利亚球员；其二，成为自
2008年的萨芬和舒特勒之后，首位打进
起身温网男单四强的非种子球员。

纳达尔的字典里没有“退赛”二字
在 近

20 年 里 ，
纳达尔 15
次参加温
网，八度闯

进男单半决赛且赢回两
个冠军。但似乎，从没有
哪一届温网如今年这般
让人为他的健康状况担
忧。当纳达尔坐在看台
上的父亲都在打着手势
提醒他退赛为上时，腹肌
明显带伤的纳达尔却还
是选择坚持。比起已将
历史上的大满贯纪录拔
升到22冠的他，作为活
着的传奇，他那有些超过
常人预期的执着才更令
人动容。


